

RESUMEN EXPOSICION A "CEMA CHILE"

SEÑOR MINISTRO DEL TRABAJO

19 DE AGOSTO DE 1982

"MOMENTO ACTUAL Y ASPECTOS MAS RELEVANTES DE LA POLITICA LABORAL Y ECONOMICA"

El país enfrenta en la actualidad una situación de depresión económica, que ha afectado duramente a la gran mayoría de los chilenos.

En estas circunstancias es muy importante entender cuáles son las verdaderas causas y las verdaderas soluciones al problema, evitando así la anarquía y la desorientación que se producen cuando las personas creen ver en cualquiera recomendación que se escucha, una solución.

El Gobierno durante nueve años, ha venido implementando un sistema económico basado en 4 políticas fundamentales: precios libres, aranceles bajos, rol subsidiario del Estado y equilibrio en el Presupuesto Fiscal. Estas dieron como resultado un grado de desarrollo y de bienestar que nunca antes el país había alcanzado.

A partir de mediados del año pasado estos buenos resultados ya no se repiten y por el contrario, el país comienza a sufrir una cruda recesión.

¿Qué ha provocado esta recesión? ¿Es acaso culpa del modelo económico implementado? La respuesta es no. Las verdaderas causas de la crisis están en: la caída en el precio de nuestras exportaciones, el alza de las tasas de interés mundial, y principalmente, la no llegada de los recursos financieros desde el exterior.

Este conjunto de fenómenos ha provocado una fuerte caída en nuestro ingreso, y alzas en las tasas de interés interna, poniendo al sistema productivo nacional en la di

difícil situación de vender menos y enfrentar costos financieros más altos, lo que ha puesto al sistema productivo nacional en la difícil situación de enfrentar costos financieros más altos, al mismo tiempo que han caído sus ventas.

Aunque conciente que las causas de la crisis son externas, el Gobierno ha tomado una serie de medidas que ayuden a salir de ella. A saber:

El dólar

La devaluación del 14 de junio tuvo por objeto aminorar los efectos que sobre el país produjo la baja de nuestras exportaciones. Posteriormente, la liberación del tipo de cambio está destinada a evitar que la cantidad de dinero de la economía disminuya y a lograr bajas en las tasas de interés, al mismo tiempo que se mantiene invariable el objetivo primitivo de ayudar a los exportadores.

Está claro que en la medida en que se reactiven las exportaciones habremos dado un gran paso para solucionar el problema del empleo.

Cabe destacar que esta alza en el precio del dólar sólo tendrá buenos efectos en la medida en que dentro del país no haya una inflación desmedida. Para ésto es fundamental que tanto productores como consumidores eviten responsablemente, las alzas de los precios.

El nivel de remuneraciones

La caída de nuestro ingreso, la necesidad que los precios no suban y la urgencia de bajar los costos de nuestras exportaciones, hacen necesario tener que rebajar el piso de la negociación colectiva de manera tal que los trabajadores, sin perder lo que ganaban hace 2 años más la inflación, puedan ayudar al país a salir adelante a través de renegociar las ganancias reales que hayan tenido durante el período.

Estos mismos hechos hacen también necesario que no se pidan mayores alzas de remuneraciones en los próximos meses.

La tasa de interés

La apertura de las cuentas de capitales de corto plazo, la compra de la Cartera Vencida a los Bancos, y la liberación del tipo de cambio, son las medidas más importantes que este Gobierno puede tomar para hacer bajar las tasas de interés, ya que: aumentan los recursos financieros del país, disminuyen el riesgo de las operaciones bancarias y permiten reponer a la economía la cantidad de dinero que estas necesitan.

Sin embargo la acción más fundamental para bajar las tasas de interés la tienen que realizar las mismas personas a través de aumentar sus niveles de ahorro. Ello permitirá contar con más recursos para financiar los proyectos de inversión, que permitirán un aumento en el empleo.

Otras medidas y subsidios

El Gobierno conciente que hay gente a las que no se le puede pedir que baje sus niveles de consumo, más aún, conciente de que hay que asistirle por la difícil situación que enfrentan, ha desarrollado una serie de programas de subsidio, entre los que cabe mencionar: construcción de casas sanitarias, subsidio a la contratación adicional de mano de obra por \$ 1.200, aumento de \$ 1.200 a \$ 2.000 del monto que perciben los inscritos en el P.E.M., subsidio familiar para todos los niños menores de ocho años y madres embarazadas, subsidio de cesantía y pensiones de asistencia de vejez e invalidez, alimentación en el jardín infantil y en la escuela y el Programa Nacional de Alimentación Complementaria.

Cabe señalar al respecto, que el Gobierno con mucho pesar está notando que no todos los que pueden obtener

estos beneficios están aprovechándolos total o parcialmente.

Por ello, es necesario hacer un esfuerzo de di fusión para que lleguen realmente a todos los chilenos que lo precisan.

Quisiera al finalizar estas palabras, transmitir a ustedes que tengan plena confianza en que se ha sabido tomar las decisiones e implementar las medidas, que aunque difíciles y arriesgadas, son las mejores y más conducentes pa ra superar las actuales circunstancias. Los efectos de estas medidas comenzarán a producirse en breve.

Sabemos que éste es el momento más difícil. Hay mucha gente sufriendo y el Gobierno tiene plena conciencia de ello.

Lo importante es no desmayar; es no perder la confianza. La recesión mundial exhibe algunos indicios que nos permiten avisorar días mejores. Es muy probable que lo que falte del período de aflicción sea corto y luego comiencen a aparecer los primeros signos que indiquen que lo peor ya quedó atrás.